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港澳車中秋北上熱潮 港珠澳橋客流料增40%
【大公報訊】記者方俊明珠海報道：中秋假

期將至。港珠澳大橋邊檢站13日表示，港澳車
「北上」 料掀起中秋假期熱潮，預計港珠澳大橋
珠海公路口岸在中秋假期出入境旅客同比大增
40%，9月17日（中秋節當天）將出現出入境雙
向客流車流高峰。

今年以來，疊加 「港車北上」 「澳車北上」
等政策，粵港澳大灣區旅遊熱度不斷升溫。港珠
澳大橋邊檢站表示，今年截至9月12日，經港珠澳
大橋珠海公路口岸出入境的旅客超過1840萬人
次，車輛超過370萬輛次，同比分別增長
93.5%、91%，分別是去年全年驗放量的1.12倍
和1.13倍，客流車流刷新歷史同期最高紀錄，車

輛總數穩居全國各口岸第一位。今年8月份，口岸
日均出入境客流車流首次突破8.7萬人次和1.6萬
輛次，均創口岸月度日均驗放量歷史新高。

9月17日客流車流高峰
「今個中秋節，將自駕返回鄉下江門跟親友

過節。」 香港居民莫先生告訴記者，有了 「港車
北上」 ，每逢節假日都可以來一場 「說走就走」
之旅；特別是對於一家大小來說，自駕 「港車」
返鄉下更加方便，不僅可以將更多港式禮品送回
鄉下，也可以將更多鄉下特產通過 「車尾箱」 帶
回香港給親友品嘗。他坦言， 「港車北上」 的一
小步，是灣區融合發展的一大步。

港珠澳大橋邊檢站預測，今年中秋假期，港
珠澳大橋珠海口岸出入境旅客將超過26萬人次，
同比增長40%，單日最高達10.4萬人次，出入境
車輛約為4.8萬輛次。大橋珠海口岸出境客流高峰
多在上午8至11點，入境客流高峰多在17至20
點，9月17日將出現出入境雙向人流車流高峰。

港珠澳大橋邊檢站相關負責人表示： 「為保
障旅客高效通關，我們提前做好準備。通過信息
互換、視頻共享、安保互助等手段，加強與港
澳、聯檢單位、大橋管理部門應急合作。同時加
大實時視頻監控力度，全覆蓋關注各現場通關環
節人流車流變化，確保出現異常情況能第一時間
介入處理。全力做好節假日通關保障。」

大公報記者 唐雪婷

第八屆深港澳大數據論壇昨日在香港舉辦，
論壇以 「釋放數據價值，助推新質生產力

發展」 為主題，以線上線下同步的形式進行，
共同探討新時代下深港澳大數據合作新方向，
以及 「數據要素×」 如何催生更多新質生產
力，旨在搭建產、學、研、資大數據應用交流
與合作平台，全力打造 「數字灣區」 。

為促進深港澳的數據交流及合作，互聯網專業協
會、深圳市信息行業協會、華人大數據學會及澳門電
腦學會共同舉辦了本次論壇。論壇設有兩場主題演
講，分別探討 「數據價值與新質生產力發展」 和 「大
數據與AI在推動深港澳數字經濟發展中的實踐」 。

全國人大代表、互聯網專業協會會長冼漢廸致
辭表示，深港澳大數據論壇不僅可以推進深港澳數
據融通，助力大灣區經濟發展，還在促進三地數據
交流、技術合作與創新應用方面起到了橋樑作用。
希望本屆論壇可以繼續通過分享行業洞察、引導議
題討論，為深港澳大數據產業合作與融合發展提供
支持，推動數字灣區建設步伐。

數據驅動提升政府效率
香港特別行政區政府數字政策辦公室數字政策

專員黃志光強調了數據的重要性，介紹了特區政府
在提升 「數據價值與新質生產力」 方面的最新進
展。他表示，粵港澳大灣區擁有強大的科技創新實
力，將帶來巨大的協同效應。特區政府會繼續加強
促進跨境數據流動、落實 「數字灣區」 和 「跨境通
辦」 等措施，共同推動大灣區發展成為全球數字化
水準最高的灣區。

此外，他亦透露，數碼港正在積極籌備香港首
座人工智能超算中心，支撐本港強大的算力需求，
推動產業發展，首階段的實施將會在今年年底前投
入服務。香港特別行政區政府亦撥款30億港元，推
行為期3年的人工智能資助計劃，多方位支持香港人
工智能生態圈的發展。他亦強調，將利用數字科技
和數據驅動的智慧創新，提升政府的效率和服務質
素。他又表示，數碼企業身份平台將會在2026年底
之前開始提供服務，預計可以涵蓋約180萬家香港企
業，為企業提供身份認證、數碼簽署等多項功能。

首次在香港設主會場
深港澳大數據論壇自2016年起舉辦，深圳市信

息行業協會會長薛銘表示，前七屆的主會場一直是
在深圳，今年首次將主會場設在香港。他續指，今
年1月，國家數據局等17部門聯合印發《 「數據要
素×」 三年行動計劃（2024-2026年）》。如今，
粵港澳大灣區建設已進入提速換擋、縱深推進的新
階段，數據的重要性愈發凸顯，已成為推動區域內
經濟一體化、創新合作以及智能城市建設的關鍵要
素。數據的價值正在被重新定義，數字經濟將成為
推動大灣區繁榮發展的核心引擎。他亦表示，本論
壇作為深港澳三個地區數字經濟合作的重要平台，
將圍繞數據在推動區域經濟轉型與創新中的關鍵作
用，對數據如何賦能產業升級、促進跨界融合、提
升社會治理效能等議題展開深入的探討。

第八屆深港澳大數據論壇聯席秘書長、互聯網
專業協會副會長黃麗芳表示，人才們應該用好數
據，藉不同應用場景，讓數據為人類產生更大價
值。論壇另一位主禮嘉賓為中央人民政府駐香港特
別行政區聯絡辦公室青年工作部副部長萬寧女士。

賦能產業深度轉型
本次論壇設有兩場主題演講，分別探討 「數據價

值與新質生產力發展」 和 「大數據與AI在推動深港澳數
字經濟發展中的實踐」 。在第一節主題演講的圓桌對
話中，主持人、華人大數據學會執行主席洪為民指
出， 「新質生產力是由技術革命突破、生產要素創新
配置、產業深度轉型升級而催生的。釋放數據價值，
既可以高效地創新配置生產要素，提升效率和產出，
同時也賦能產業深度轉型，促進全要素生產率大幅提
升。下一波人工智能掀起的產業革命，其核心底座，
正正就是大數據和算力基建。」

在另一節主題演講的圓桌對話中，主持人、香
港特別行政區立法會議員邱達根認為，大數據與人
工智能（AI）在推動深港澳數字經濟發展中起到了
至關重要的作用。他表示，大數據與人工智能
（AI）的推動可以驅動政府的政策制定與規劃，並
有效提升效率。另外透過大數據與人工智能的運
用，可令產業升級，如深港澳地區的創科業者，可
通過分析市場趨勢和消費者需求快速調整產品策
略，同時亦可利用數據和AI技術的融合促進了新技
術的研發。

促進灣區數據交流 推動新質生產力
深港澳大數據論壇在港舉辦 助力灣區經濟發展
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論 壇 」 上 ，
港鐵行政總裁金澤培指出，港鐵在海
外及內地有很多業務，而不同國家鐵
路發展有不同階段，未來主要會到東
南亞或中東地區多交流討論，先參與
培訓人才工作，了解當地市場後，再
探討有無合作的可能性。過往已在
「一帶一路」 國家，即東南亞、中東

及中亞等，訓練了數百名鐵路人才。
美西方保護主義抬頭，試圖將

「經濟武器化」 ，將經濟力量轉化為
實現政治目標的工具。香港面對世界
劇變大局，不能過分依賴傳統市場，
必須尋找新商機、新市場。 「一帶一
路」 既是國策，也為香港企業提供機
遇。

港鐵公司作為香港重要的公共事
業機構，早已建立世界聞名的鐵路品
牌，而不少 「一帶一路」 沿線國家，
現代化鐵路運輸系統仍處起步階段，
港鐵發揮專業優勢，在這些國家地區
商機處處。港鐵公司主動舉辦專業論
壇，對大型企業及專業團體起了示範
作用，只要發揮各自所長， 「一帶一
路」 錢途無限。

透視鏡
蔡樹文

中秋及翌日 加開西九來往京滬卧鋪列車

【大公報訊】
9月13日，慶祝中

華人民共和國成立75周年暨互聯網專業
協會25周年晚宴在港舉辦。中央政府駐
港聯絡辦副主任劉光源、香港特區政府
創新科技及工業局局長孫東應邀主禮並
致辭。香港科創界人士及社會各界嘉賓
約300人出席。

劉光源指出，當前和今後的一個時
期是以中國式現代化全面推進強國建
設、民族復興的關鍵時期，也是香港全
力拚經濟、謀發展的最好時期。中共二
十屆三中全會對進一步全面深化改革、
推進中國式現代化作出系統部署，很多
重大改革舉措與香港息息相關。香港科
技創新界應領風氣之先，主動學習，全
力支持特區政府貫徹落實三中全會精
神，全情投入香港國際創科中心建設，
在積極融入國家發展大局過程中實現自
身更好發展。

全情投入香港國際創科中心建設
劉光源表示，互聯網專業協會是香

港發展創科的重要力量，希望協會賡續
愛國愛港傳統，把握機遇，再立新功。
一是廣納天下英才，壯大自身力量。當
好 「指導員」 和 「服務員」 ，善用社會
各界資源，更加注重吸收和培養青年科
技人才，為香港國際創科中心建設提供
人才支撐。二是着眼科技前沿，深化灣

區合作。當好 「超級聯繫人」 和 「超級
增值人」 ，與粵港澳大灣區內地城市優
勢互補、珠聯璧合，共同打造更完善、
更具國際競爭力的創科產業鏈。三是擴
大國際交流，服務對外開放。當好 「推
動者」 和 「傳播者」 ，向世界講好中國
故事，傳播好中國聲音，為促進國際科
技交流合作作出香港貢獻。

孫東致辭表示，為了推動香港建立
國際創科中心，特區政府一直以數據主
導的方式提升香港數位能力，並在資料
開放和數位轉型等方面取得顯著進展。
新成立的數位政策辦公室將主導在政府
內部和不同界別，推動以數據和結果為
本的數位政策，提升政府效率和服務，
以及讓市民和商界透過數位政府和智慧
城市建設獲得更大的利益；透過資料治
理政策數位化，致力於促進資料開放共
享和分析應用，加強數位基礎設施和安
全措施以及推動產業發展深化與內地合
作等重要舉措。

孫東說，希望協會繼續支持數位化
工作，為資訊科技及數據應用和發展出
謀獻策，相信在政府和業界的共同努力
下，香港將在數據開放和數字轉型等方
面取得顯著進展。

互聯網專業協會成立於1999年，
致力於推動資訊及通訊科技普及化，縮
窄數碼鴻溝，促進香港互聯網科技發展
及應用。
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把握機遇

【大公報訊】港鐵昨日公布，收到內地鐵路
單位通知，為配合中秋節假期客運需求，中秋節
當天（9月17日）及翌日（9月18日），每日將各
加開一對來往香港西九龍站及北京西站、以及來
往香港西九龍站及上海虹橋站的卧鋪列車，車票
昨日起發售。

直達站點增加
港鐵又提到，為配合梅龍高鐵開通，今日起

內地鐵路單位就個別跨境高鐵列車相應作出輕微
調整，包括更改時間表及中途站，其中北行由香
港西九龍站開往潮汕站的G6388列車，除調整中

途站外，亦增停新站點葵潭，令高鐵（香港段）
的直達站點數目由78個增至79個。

南下由廣州南站開往香港西九龍站的G6509
列車中途亦改停慶盛站，令慶盛南下返港的尾班
車由黃昏約6時17分，改至晚上稍後時間約8時39
分。

◀第八屆深港澳大數據論壇
昨日在香港舉辦。

大公報記者馬丁攝

▲慶祝國慶75周年暨互聯網
專業協會25周年紀念晚宴昨
日在港舉行。
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▲中央政府駐港聯絡辦副主任
劉光源表示，互聯網專業協會是
香港發展創科的重要力量。

▲創新科技及工業局局長孫東表
示，特區政府一直以數據主導的
方式提升香港數位能力。

大公文匯全媒體記者北山彥攝


